

LA PATRIA

CINCUENAS: 3º DE REVILLAGIGEDO Núm. 37.
PARTADO POSTAL 30 BIS.—TELÉFONO ERIC. 1622.

DIARIO DE MÉXICO

REGISTRADO NUEVAMENTE COMO ARTÍCULO DE 2ª CLASE EN 1º DE JULIO DE 1909.

AÑO XXXVI

MÉXICO, MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 1912

Núm. 11,209

LOS REGOCIJOS DE LAS FIESTAS PATRIAS NO SE ALTERARON UN MOMENTO

Al acercarse los días en que debía celebrarse el fausto aniversario de nuestra independencia, la mayoría de los habitantes de la capital se sintió sobrecogida de terror teniendo serios escrúpulos, tal vez impresionada por el reciente complot descubierto, cuyo epílogo fué la ejecución de los tres principales cabecillas.

En voz baja circulaban rumores inquietantes, pero, á pesar de ellos, las calles y avenidas bien pronto las invadieron millares de forasteros y se animaron por ellos, los habitantes de la metrópoli abandonaron su aislamiento y se mezclaron entre la multitud.

Poco se diferenciaron las fiestas de los años anteriores; la costumbre es la misma y nuestro pueblo se dejó arrastrar por la costumbre.

Más animación que en años anteriores se notó desde las primeras horas del día quince, quizá por ser domingo, ó tal vez por el atractivo de los carros alegóricos.

La Avenida de San Francisco se engalanó con varios arcos triunfales rígidos por casas comerciales, y entre ellos destacaba una enorme camión formada con multitud de foquitos de los colores nacionales.

Las fachadas de todos los edificios ostentaban sencillos adornos de banderitas y cortinas que en conjunto daban un aspecto férreo á la ciudad.

Las avenidas principales estuvieron platónicas de concurrencia, la que se multiplicó en los momentos del desfile de los carros alegóricos, muy cerca del medio día.

Entre dichos carros se distinguieron el que representaba á la Cruz Roja, representando á las abnegadas damas de esa institución en los momentos de curar á los soldados heridos, coronadas por el genio de la caridad; el que representaba un viñedo español con curros y manolas entregados á regocijos populares; el que representaba una granja nacional, con su corral al fondo y algunos otros, entre los que iban anunciadas varias casas comerciales.

Durante el desfile, en automóviles estuvieron recogiendo donativos populares para los heridos, señoritas y

niñas pertenecientes á la Cruz Roja. Por la noche, el tradicional grito, fué sin duda la ceremonia más importante y regocijada.

Aunque el centro de reunión fué la Plaza de Armas, en las comisarías en los teatros y en los salones de baile, espectáculos y regocijos se suspendieron á las once de la noche, para prorumpir todos, con un entusiasmo rayano en frenesí, en un ¡viva! prolongado como salido del alma.

Las brillantes notas de nuestro canto guerrero invadieron el aire, y las campanas echadas á vuelo, los

cohetes, las músicas y las vivas formaban el himno grandioso entonado por el espíritu de un pueblo nacido bajo los rayos bienhechores del sol de la libertad.

Toda la noche fué de regocijo y de entusiasmo y la alborada del 16, brillante y majestuosa, fué saluada con salvas de cañonazos y cohetes, repiques y músicas, pre-agiendo un día más de alegría y expansión.

Y así fué.

En todas partes hubo diversiones, en los teatros y cines; Kermesses en el Tivoli del Eliseo, en el Parque de

Valbuena y en el Carmen, y maromas en todas las plazuelas.

La ceremonia cívica en la tribuna monumental de Chapultepec, en la que tomó parte el poeta peruano José Santos Chocano, fué uno de los números más sugestivos de las fiestas del día.

Notóse solamente un dejo de tristeza durante el desfile; se notaba desde luego la ausencia de la mayor parte de nuestros bizarros soldados, de nuestros típicos charros, de nuestro ejército en fin.

El esfuerzo hecho para sustituirlos con voluntarios y gendarmes, no correspondió al deseo de llenar el número á satisfacción.

Quizá por las frecuentes y prolongadas paradas de la columna, muchos espectadores se retiraron antes de que terminara el desfile acosados quizá por los abrasadores rayos del sol que brillaba en toda su plenitud.

La Cámara de Diputados, por la tarde, se vió pletórica de concurrencia ávida de escuchar el informe presidencial.

El señor Presidente de la República fué objeto de nutridos y repetidos aplausos desde su llegada y durante la lectura del documento, hasta su retirada.

Un grupo de porristas de la peor especie, encabezado por un individuo de apellido Vázquez, se propuso injuriar al señor Lic. Francisco L. de la Barra, quien al presentarse en su carácter de Senador electo, fué objeto de una espontánea ovación.

(Pasa á la segunda plana)

Puntos salientes del Mensaje Presidencial

Por las dimensiones del importantísimo Informe leído por el Sr. Presidente de la República ante la Representación Nacional, cuanto por el recargo de material informativo en razón á los días de fiesta en que no circuló nuestro periódico, "La Patria," dá hoy cuenta á sus lectores de los puntos más salientes del Mensaje Presidencial referido, publicado íntegro por la prensa de la mañana.

NUESTRAS RELACIONES CON EL EXTRANJERO.

El Ejecutivo aprecia como cordiales nuestras relaciones con las naciones extranjeras, demostrando que los de

sórdenes ocurridos en la República no los han alterado en modo alguno, pues las reclamaciones que por daños ó atropellos han presentado los Representantes de dichas naciones, no dejan lugar á duda respecto á la bondad en que están inspirados.

Manifiesta que dos cónsules ya se encargan de recoger datos para fijar y estimar los daños causados por la revolución de 1910 á ciudadanos americanos residentes en El Paso y Douglas, para decretar las respectivas indemnizaciones.

El Ejecutivo dió, asimismo, cuenta de las Comisiones y Delegaciones enviadas á distintos lugares extranjeros, para celebrar tratados y asistir á Congresos que estrechan nuestra amistad y relaciones comerciales é intelectuales con distintas naciones Europeas y latino-americanas.

SOBRE EL MOVIMIENTO INSURRECCIONAL.

El señor Presidente entró en consideraciones amplias sobre la actual revuelta, expresando que esta tuvo como origen "las ambiciones no satisfechas de algunos jefes de la pasada Revolución, atizadas hábilmente por políticos sin escrúpulos." Hizo incitaciones á cierta prensa que hace circular noticias exageradas y falsas para sembrar el pánico y una vez más patentizó su optimismo respecto á la situación actual, en virtud de la cordura y patriotismo de que ha dado y está dando pruebas el pueblo mexicano.

EL SUFRAGIO EFECTIVO Y LAS ÚLTIMAS ELECCIONES.

Hablando sobre las disposiciones de la Nación para la vida democrática, el Ejecutivo hizo presentes las aptitudes del pueblo plenamente demostradas en las últimas elecciones que se verificaron con la más absoluta libertad cumpliéndose así uno de los principios fundamentales de la revolución, ó sea el Sufragio Efectivo.

Como un testimonio de esta liber-

tad, invocó la reñida campaña entablada por los distintos partidos políticos y el triunfo de candidatos de diferente credo.

LA SUSPENSIÓN DE GARANTÍAS Y EL BANDOLERISMO.

"Habiendo concluido el movimiento revolucionario en el Norte, en su aspecto político, dijo el señor Presidente; degeneró desgraciadamente en bandolerismo, tomando en algunos lugares un carácter de naturaleza criminal alarmante."

Hizo hincapié en los salvajes atentados cometidos por los bandoleros del

(Pasa á la segunda plana)

Dejó de existir otro periodista

El Lic. Alejandro Villaseñor y Villaseñor luchador católico

La misma enfermedad que ha arrebatado al periodismo nacional á sus miembros más conspicuos, acaba de llevarse á la tumba á otro de los más incansables y honrados luchadores. El Lic. Alejandro Villaseñor y Villaseñor, viejo periodista que militó durante muchos años en el periodismo católico, falleció ayer víctima de una afección cardíaca.

Aunque de ideas contrarias á las nuestras, el Lic. Villaseñor y Villaseñor fué un hombre de talento excepcional; de energía inquebrantable y de convicciones firmes.

Durante muchos años llevó en "El Tiempo" la frase editorial con gran acierto, haciendo de ese periódico uno de los más serios y de opinión más autorizada.

También en "El País" prestó importantes servicios, lo mismo que en otros periódicos de importancia.

Su pluma viril, reposada y enérgica, le conquistó un puesto envidia-

ble en las letras nacionales.

El Lic. Villaseñor y Villaseñor murió como todos los genios; oscuro, pobre y olvidado.

Nosotros, los liberales de convicción, somos los primeros en lamentar la pérdida de un hombre honrado, sea del credo que fuere.

Elecciones en la Liga Obrera

Un acto de Justicia

En la sesión última celebrada por la Gran Liga Obrera, se acordó expulsar de su seno al socio Victor M. Baeza Gutiérrez, por no haber rendido cuentas de unos fondos de la corporación.

Se convocó á las elecciones de Mesa Directiva, las que se efectuarán mañana, miércoles 18, á las siete de la noche, en el salón de sesiones situado en la 1ª de la Academia número 13.

Fiestas patrias en Chihuahua

El Gobernador señor Abraham Gonzalez fué aclamado

Servicio exclusivo de nuestro enviado especial.

Chihuahua, Septiembre 17. Con todo entusiasmo se celebraron en esta ciudad las fiestas de la patria, efectuándose todas ellas en medio del mayor orden.

De todas las poblaciones de los alrededores llegó gente en gran cantidad á tomar participación en las fiestas y la animación no decayó un solo momento.

El Gobernador del Estado, señor Abraham González, se presentó ante la Cámara á rendir su informe oficial, que fué altamente satisfactorio, y la muchedumbre, que invadió el local, lo aclamó estrepitosamente, interrumpiendo con aplausos varias veces el informe.

Las condiciones del Estado van mejorando rápidamente y de todas partes se reciben noticias tranquilizadoras.

No se sabe que se hayan registra-

do nuevos encuentros con los rebeldes y se espera que en breve tiempo vuelva á reinar la paz.

Honda sensación causó la noticia de que el padre de Pascual Orozco, había sido capturado en Presidio, Texas, al cruzar la frontera, perseguido por las fuerzas federales.

Con verdadera ansiedad se espera la confirmación de esta noticia que se da como hecha, en el supuesto de que hasta ahora no ha sido desmentida.

Respecto á Pascual Orozco, hijo, Jefe de la Revolución, se sabe que cruzó la frontera cerca de Presidio quizá con el objeto de libertar á su padre, pero fué perseguido por un destacamento de caballería americana y logró escapar arrojándose al río y atravesándolo á nado hasta el lado mexicano.

Acompañaban á Pascual Orozco treinta rebeldes armados, los que también escaparon á tiempo.

Puntos salientes del Mensaje Presidencial

(Viene de la primera plana.)

Sur y los de otros lugares de la República, que dieron margen á que se decretara la terrible ley de suspensión de garantías, que ha venido aplicándose moderada pero enérgicamente.

JUSTICIA E INSTRUCCION PUBLICA.

El Ejecutivo dió cuenta á la Cámara que la Comisión ha concluido sus trabajos de reformas proyectadas al Código Penal para facilitar su aplicación, manifestando que en su oportunidad las someterá á la sanción del poder legislativo; así como un proyecto que considera importante para expedir las labores de los tribunales de circuito y Juzgados de Distrito y el cual proyecto fué presentado por el procurador General de la República.

Manifestó el señor Presidente que las relaciones entre el Poder Judicial y el Ejecutivo que representa, se han mantenido cordiales, dentro de las facultades Constitucionales y la independencia siempre respetada de aquél.

En lo que corresponde al ramo de Instrucción, expuso que previa la reorganización de la Sección respectiva, se han emprendido fructíferos trabajos para instalar escuelas rudimentarias en distintos lugares de la República, aunque no el número que se necesitara para la construcción del vasto edificio de regeneración social encomendada á la Instrucción Pública.

Tocó otros puntos relacionados con tan importante ramo, tendiendo todos ellos al mejoramiento de la Educación Nacional.

EL PROBLEMA AGRARIO

Al recibir informe sobre los trabajos de la Secretaría de Fomento el Ejecutivo dió algunos datos relacionados con el importante problema agrario, manifestando que el Gobierno cuenta en la actualidad con más de veinte millones de hectáreas de terrenos, en razón á que han vuelto á su dominio muchos que estaban amparados por concesiones ruinosas para el Erario. Que en la actualidad, están ya fraccionándose terrenos en Veracruz, Chiapas, Tabasco y San Luis Potosí; que los Ayuntamientos ya han recibido instrucciones para proceder al deslinde y ocupación de los ejidos de los pueblos, y que el Gobierno ya toma empeño en rescatar nuevos terrenos nacionales para su inmediata repartición en lotes ya sea vendiéndolos módicamente, ó arrendándolos, ó cedéndolos gratuitamente según el caso.

AUMENTO DE LA RED FERROVIARIA, SERVICIO POSTAL, ETC.

A sesenta y un kilómetros, asciende el aumento habido en las líneas férreas de Abril á esta parte, según datos fehacientes y ya se han celebrado nuevos contratos para la construcción de otras vías.

El servicio postal ha sido reforzado con el establecimiento de nuevas rutas de transportes y de administraciones y Agencia de Correos.

LA HACIENDA PUBLICA

Los ingresos al Erario, no obstante los perjuicios ocasionados por la revuelta con la paralización de operaciones mercantiles, no han disminuido considerablemente.

Los productos del Timbre han bajado, pero los de contribuciones directas y de carácter Municipal tuvieron un monto mayor que el del año fiscal anterior.

El empréstito de diez millones de dólares contratado últimamente con el extranjero, fué hecho en las condiciones más favorables, subscribiéndose casas bancarias de primer orden. Las existencias en 30 de Junio ascendían á cerca de cincuenta y dos millones de pesos.

El movimiento comercial ha tenido un aumento; la comisión consultiva de indemnización sigue sin trabajo y el tipo del cambio se ha mantenido inalterable, á pesar de la situación en que se encuentra el país.

EL EFECTIVO DEL EJERCITO ES DE MAS DE 50,000 HOMBRES.

El Señor Presidente, en lo que respecta al Ramo de Guerra y Marina, expresó que el Ejército mexicano está formado actualmente por más de cincuenta mil hombres con dotación completa de Armamento moderno y artillería inmejorable.

Este ejército está distribuido convenientemente en las regiones Norte y Sur y otros lugares de la República, con un efectivo considerable en esta Capital.

«La división del Norte» que es al mando del Gral. Huerta, ha llevado á feliz término sus operaciones militares, desalojando á los rebeldes de sus más importantes posiciones y en lo que se refiere á la campaña del Sur, esta se prosigue con actividad esperándose un pronto y satisfactorio resultado.

LA REPUBLICA EN MARCHA HACIA LA PAZ Y EL PROGRESO.

Para concluir el Señor Presidente manifestó su confianza en el porvenir de la Patria, por los hechos de alta significación que se han registrado en el tormentoso periodo de revueltas y que demuestran claramente que la voluntad pública condena los movimientos insurreccionales registrados últimamente.

Tuvo elogios para el abnegado Ejército Nacional y exhortó á los Diputados para trabajar por la Patria, porque ésta marche firmemente hacia la realización de los grandes ideales que constituyen la aspiración suprema de los amantes hijos de esa misma Patria.

SOCIEDAD MUTUALISTA DE AGENTES VIAJEROS

Por acuerdo de la Junta Directiva de esta R Agrupación, se convoca á una Asamblea General extraordinaria, que se celebrará el día 1.º de Octubre próximo bajo la siguiente orden del día.

1.º.—Lectura del Acta de la Asamblea General anterior
2.º.—Informe de la Secretaria.
3.º.—Acta Constitutiva para la protocolización de Estatutos y cimentación legal de esta Institución, ante Notario por Instrumento público.

Como esta Asamblea, los asuntos que se resolverán son de trascendental importancia para los intereses materiales y morales de todos los miembros que forman esta Sociedad, se recomienda en forma muy especial, á todos y cada uno de los Socios, concurrir á esta Asamblea, y en caso de no poderlo hacer, deleguen su representación en la persona que gusten aun cuando esta no sea Socio. El legado puede presentarse la víspera en la Secretaría de esta Sociedad, con una simple carta de su representado y el último recibo que compruebe que aquel está en corriente en el pago de sus cuotas.

México Septiembre 1.º de 1912.

El Secretario General,

Alberto D. Aldama.

Notas Marginales

La celebración del aniversario de nuestra autonomía, fué un mentis para los alborotadores y dejó placida sensación en los espíritus.

Imposible fuera pedir mayor corrección de la que el pueblo guardó en la celebración del 102 aniversario de nuestra autonomía; su conducta le honra en alto grado y constituye un soberbio mérito á quienes creyeron ó esperaron que aprovecharan las masas los momentos de júbilo nacional para llevar á cabo actos reprobables, de tumulto ó de motín. Tales actos no debían verificarse, y no se verificaron.

A las once de la noche del 15, la hora de singular regocijo de los mexicanos, un grito rotundo repercutió en la Plaza de la Constitución, pero no de rebelión, no llamando al desorden, no incitando para causar un mal más, sino de sana alegría, saludando el glorioso momento que nos evoca á nuestra Patria naciente, surgiendo libre de entre las tinieblas de la esclavitud. Estentóreo fué el grito; pero no de ira, sino de amor patrio; voz de un pueblo agradecido, que como incienso se elevó á las azules y diáfanas esferas. La alegría se extendió por todas partes, benigna y saludable.

El desfile militar, el 16, fué nota entusiasta y no otra sorpresa, sino otra confirmación significativa. Todo un Ejército desfiló marcialmente por nuestras principales avenidas. No faltó quienes creyeran que, en vista de que la mayor parte del contingente militar se encuentra en campaña y de no ser juicioso que se retiren batallones ó regimientos de los lugares en donde se hallan y en donde son tan necesarios sus servicios, en caso de que hubiera desfile, éste sería pequeñísimo. No fué así; la brigada formada por tropa de línea, que integran los cuerpos rurales y la que se arregló con fuerzas irregulares y voluntarios, unidas, representaron perfectamente los elementos de combate, viéndose de relieve que, en México no faltarán en caso alguno defensores del honor nacional y que, en los casos difíciles y graves, como lo pregona el Himno nuestro, el cielo á la Madre Patria un soldado en cada hijo la dió.

Las festividades que acaban de tener verificativo, son suaves auras de paz y confraternidad, que hacen esperar que ante el símbolo patriótico, nos unamos fraternamente.

El pueblo ha estado á la altura de su misión!

La celebración del día por excelencia glorioso para nosotros, fué un desengaño para los instigadores y produjo dulce sensación en los espíritus patriotas.

RIP RIP.

Las grandes maniobras Alemanas Muerte de un Aviador

BERLIN, Septiembre 17.—El día de ayer en la maniobras de Sajonia, terminó con una carga de caballería en la que tomaron parte 15,000 hombres y que en opinión de los críticos, ha asegurado una marcada ventaja al ejército de invasión. El Emperador y el Rey de Sajonia han seguido con interés las operaciones. El día fué nefando para los aviadores militares, pues uno de ellos, el Teniente Siebert, se mató, cayendo de gran altura y su pasajero, el Teniente Zimmermann está gravemente lesionado. De seis aeroplanos que acompañaban al ejército, cinco quedaron inutilizados.

Agencia Regagnon.

"LA PATRIA" VALE 2 Centavos

La Baja California.--El Sr. Gral. Gordillo Escudero

Por miras particulares á que hemos hecho referencia alguna vez en este diario, dos periódicos de esta capital han estado haciendo una guerra encarnizada al señor General Gordillo Escudero que desde principios de este año está en la Ensenada ejerciendo los cargos de Prefecto Político y jefe de las armas con beneplácito de la gente trabajadora y pacífica de aquellos rumbos, aunque con desagrado de cierto grupo de intrigantes, que quieren como primera autoridad á uno que pueda ser manejable, es decir á una hechura propia. En consecuencia ha de hostilizar á cuantos mande allí el gobierno del centro, mientras aquella no realice su deseo, para tener un control efectivo en parte del territorio.

El General Gordillo Escudero como militar valiente y pundonoroso ha dado plenas garantías y tranquilidad absoluta á toda la Baja California, cuyos habitantes se encuentran libres ya de los sinsabores que producen las asonadas y los peligros de las invasiones filibusteras, cuidadas como están por una guarnición competente. El general Gordillo Escudero como jefe político se ha mostrado imparcial y recto, según los informes que tenemos, pero á mayor abundamiento está á su lado como secretario el Lic. Barrera, joven muy ilustrado, de una reputación intachable, á quien conocemos personalmente y quien de seguro no se prestará á encubrir ningún manejo torpe lo cual nos hace creer que las

acusaciones lanzadas en contra del general Gordillo Escudero no ha tenido justificación aunque hayan sido apoyadas por individuos del Ayuntamiento más ó menos honorables ó más ó menos interesados en cierta clase de negocios.

En la misma «PATRIA» hemos publicado en el 25 del mes anterior un artículo bastante razonado sobre la importancia que tiene para la nación cuidar mucho de la Baja California, en cuyo artículo, como muestra de imparcialidad no suprimimos ni quisimos suprimir el párrafo en que se hace referencia—los abusos que cometen allí las autoridades—interviene la acusación mandada á la Secretaría de Gobernación contra el General Gordillo Escudero.

Como quiera que sea, éste ha solicitado una licencia por dos meses para venir á México á dar cuenta absoluta de su conducta, dejando en su lugar al Lic. Barrera que es persona grata á la buena sociedad de la Ensenada. Probablemente el señor General ha llegado ó debe estar para llegar á la capital con el propósito de que se le exonere de los cargos de comandante militar y jefe político de la Ensenada por más que sepa que cuenta con el apoyo del gobierno que tiene en él absoluta confianza, como nosotros también lo sabemos, pero no desea seguir siendo objeto de diatribas y bufonadas por parte de individuos de muy poca significación.

LOS REGOCIJOS DE LAS FIESTAS PATRIAS NO SE ALTEARON UN MOMENTO

(Viene de la primera plana)

Afortunadamente intervino á tiempo la policía y aprehendió á esos escandalosos, que fueron la única nota discordante que se registró durante los festejos populares.

De intento dejamos para el final la nota más brillante de las fiestas, que fué sin disputa la cantata histórica de la Independencia, letra del inspirado poeta Don Manuel Caballero y música del maestro Don Luis Jordá, juzgada con justicia como el broche de oro y el acontecimiento más conmovedor.

La ejecución fué verdaderamente admirable; el maestro Carlos J. Meneses tomó con el empeño meritorio que pone en todas sus empresas, la de poner la obra sin donar detalle alguno que pudiera prestarle realce, y lo consiguió. La orquesta del Conservatorio estaba integrada por cien profesores, y reforzada, además, por una banda militar, clarines y tambores, campanas, organo y arpa; esto en cuanto á la masa instrumental. La parte coral se componía de cinco voces principales (solistas): la señora María Luisa Escobar de Rocabrana (soprano), que representaba á la Patria; la señorita Josefina de la Llacá (mezzo-soprano, representando La Historia; el señor Samuel Mondragón (tenor), ejerciendo de Un Caudillo; el señor Manuel Malpica (barítono), de El Progreso, y el señor Eugenio Miracle (bajo), de El Pueblo. Además, la masa coral se componía de 200 voces; de tiples, tenores, barítonos y bajos.

Toda esta gran masa, hábilmente dirigida por la batuta del maestro Meneses, hacía un maravilloso

A los agricultores del E. de Hidalgo

Se invita por el presente á los agricultores en grande escala, de la región que debe regarse en este Distrito, para que se sirvan concurrir á una Junta que se verificará en el «Portal de la Independencia» en esta Villa, á las once de la mañana del día 25 de los corrientes; cuya reunión tendrá por objeto, acordar unidos, la manera de hacer valer nuestros derechos, por medios «Legales y apropiados», ante quien corresponda, con el fin de que la «Compañía Hidro Eléctrica e Irrigadora del Estado Hidalgo» S. A., cumpla los compromisos que contrajo ante el Gobierno, al hacerse la concesión de las aguas del Túnel de Tequisquiác.

Siendo el asunto de vital interés, no sólo para los agricultores, sino en general para todos los habitantes de esta comarca, se espera que gustosos y con puntualidad se presentarán á la hora citada, á tomar parte en la reunión que se inicia.

«PAZ Y TRABAJO» ACTOPAN, HGO., Agosto de 1912.

Juan Gómez, Ramón Martínez Zenil, José Hevia, Angel García, Lucas del Arenal, Eulogio Mejía, Vicente Zenil, Vicente del Arenal, Luis Azpeitia, Arturo Gómez.

efecto resultando esta audición musical un acontecimiento pocas veces superado en México.

Entre los pasajes que más aplaudió el público, merecen especial mención el gran final de la primera parte, toda encomendada á la parte instrumental, y la hermosísima aria de La Patria, con que da comienzo la segunda, que la señora de Rocabrana cantó de un modo delicioso, siendo ovacionada por la concurrencia.

Al terminar la ejecución, el público pidió con grandes aclamaciones que se presentaran los autores, haciéndolo solamente el señor Jordá, que fué frenéticamente aplaudido por el auditorio.

Debemos quedar satisfechos del éxito de las fiestas y especialmente del orden inalterable que reinó en todas ellas.

LA PATRIA

OFICINAS: 3ª DE REVILLAGIGEDO NÚM. 37.
APARTADO POSTAL 30 BIS.—TELÉFONO ERIC. 1622.

DIARIO DE MÉXICO

REGISTRADO NUEVAMENTE COMO ARTÍCULO DE 2ª CLASE EN 19 DE JULIO DE 1909.

AÑO XXXVI

MÉXICO, MIÉRCOLES 18 DE SEPTIEMBRE DE 1912

Núm. 11,210

LA APERTURA DEL PARLAMENTO

INTERESANTE INFORME DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Notable Respuesta

Tenemos pues ya instaladas y funcionando á las dos cámaras legislativas de que se compone nuestro Parlamento. No se temía que faltara el personal que siempre sobra para ocupar los asientos en ambos hemisiclos, sino el que pudieran presentarse los agraciados con títulos enteramente legales y que fueran tontos los que se presentaran con los supuestos que fuera del todo imposible sacar algún provecho de todo el baturrillo.

Nosotros fuimos de los que opinamos en alguno de nuestros editoriales de principios de este año que lo que importaba en esta vez

era que no dejáramos de tener Congreso, aunque fuera pasando por encima de todas las reglas democráticas, una vez que en el fondo no había otra manera de llegar á un resultado práctico, dadas las dificultades inseparables que se presentaban ya por el estado de inquietud en que se encontraba el país ya por la premura con que se dió la nueva ley electoral que con sus obscuridades no podía dar luz sobre el modo en que debían dar su veto á los ciudadanos de las bajas cepas que nunca habían estado en el secreto.

De allí que los que aparecen e

lectos en ambas cámaras sean personajes desconocidos en su mayor parte, sin antecedentes políticos, algunos tal vez muy audaces que solo se presentaron á "ver si pegaba", pero lo interesante, repetimos, es que tengamos congreso, como quiera que haya salido, que ya en 1914 se podrán corregir las deficiencias y tener una verdadera cámara popular y otra reguladora compuestas ambas de hombres insignes, duchos en la palabra y en la ciencia de la política.

Como quiera que haya sido repetimos y sin meternos en este particular en más honduras, tenemos que aplaudir, y esto con todo el entusiasmo que hace sentir el verdadero patriotismo, la solemnidad extraordinaria con que se inauguró nuestro Parlamento y más que todo el informe del Presidente de la República que respira sinceridad y franqueza y que dice sin ambages, con las palabras más netas cual es el estado del país y cuales han sido y siguen siendo los trabajos de los funcionarios que colaboran con él en la dirección de los ramos de que se compone la máquina Administrativa.

A reserva de comentar más adelante algunos de los puntos más esenciales que con toda amplitud da á conocer el referido informe, de pronto, nuestra opinión, como periodistas honrados é independien-

tes, y sobre todo como mexicanos amantes de la paz y de la implantación de la democracia entre nosotros, haciendo abstracción de todo apasionamiento político, es la de que por primera vez se puede abrigar la esperanza de llegar á resultados prácticos en materia de libertades públicas.

El hombre que por voluntad nuestra, el hombre que por voluntad del pueblo mexicano, el que fué aplaudido con frenesí del uno al otro extremo de la República cuando se presentó como el apóstol de la verdadera doctrina liberal y con sagrado por una votación la más

unánime y la más libre que hemos tenido para que se pusiera al frente de nuestros destinos, nos asegura con su genial franqueza, en un documento que ahora tiene que ser leído con avidez por propios y extraños para en seguida ir á incrustarse en las páginas de nuestra historia, que actualmente continúan muy amistosas como siempre nuestras relaciones diplomáticas con las demás naciones civilizadas, que el gobierno destruyó en el Norte el principal foco revolucionario, convertido ahora en cuadrillas de bandoleros (Pasa á la segunda plana)

Censuras á un Prefecto Político

De la noche á la mañana, y disparado como escopetazo, fué nombrado Prefecto de Mixcoac un señor de apellido Pietra Santa.

El señor Prefecto tendrá mucho de Pietra pero de Santa no tiene nada, á juzgar por sus proceder, pues su primer acto al tomar posesión de su puesto fué ponerse de uñas con el Ayuntamiento y suprimir la policía por inútil, lo mismo que las mejoras materiales, aunque estas últimas no del todo, puesto que se ha dedicado exclusivamente á componer la calle en donde él habita.

Todas las demás calles se encuentran en peor estado que el tiradero de Zoquiapa.

Debido á la falta de policía, una horda de vagabundos pulula por las calles, especialmente por la estación de los tranvías, que se pasan la vida en juegos inocentes, como hacer simulacros de guerra á pedradas, meter zancadilla á los trausentes y apoderarse de lo ajeno con toda gracia. Pero estas pequeñeces preocupan poco al señor Prefecto.

En estos últimos días anduvo muy intrigado con las fiestas patrias y organizó un suntuoso baile para obsequiar á los vecinos en la casa Municipal.

Como no consultó al Ayuntamiento para esta esplendidez, el H. Cuerpo se negó á prestar el local para juerguitas, y cuando se presentaron los invitados, se encontraron las puertas cerradas á piedra y lodo.

Los comentarios que se hacen en Mixcoac, no son para dichos.

HISTORIA DE LA REVOLUCIÓN DE TUXTEPEC

Hemos recibido un importante libro titulado «Aurora y Ocaso», escrito por el conocido literato don Cirio B. Ceballos, que se contrae á tratar los puntos culminantes relacionados con la Revolución de Tuxtepec, á cuyo triunfo ocupó la Primera Magistratura de la República el señor General Porfirio Díaz.

La obra á primera vista, nos parece de gran interés para la política. Una vez que la leamos con detenimiento daremos juicio lo más desapasionado posible.

Acaba de leer el señor Presidente de la República su primer mensaje ante la nueva Cámara popular, y en ese documento pudimos ver con satisfacción que á pesar de todos los contratiempos habidos en los últimos meses, la nave administrativa no ha zozobrado y sigue su marcha regular en el mar abierto de política.

Las relaciones con el exterior, dice el Primer Magistrado, son muy cordiales y corresponden á la alteza de miras del pueblo mexicano que aspira á ensanchar sus lazos de unión con las Repúblicas latino americanas, y á hacer acreedor á la confianza de los otros pueblos civilizados del globo. En efecto tras de la avalancha revolucionaria de 1910, que tantos temores y cuidados nos diera en un principio, no ha habido fricción alguna entre el Gobierno mexicano y los de otras naciones amigas, lo cual indica á las claras que el prestigio de esta República se mantiene incólume, inalterable.

Acerca del movimiento insurreccional, el documento á que nos referi-

mos, dice que después de ocho meses de guerra las fuerzas del gobierno ocupan actualmente todo el Estado de Chihuahua, y los rebeldes se encuentran diseminados en diversas partes de aquel Estado, del de Sonora, que invadieron últimamente y una que otra partida que ha pasado á los Estados del Sur, donde son perseguidos tenazmente sin que puedan reorganizarse.

También existen algunas partidas en el Estado de Morelos que han invadido al Estado de México y al de Guerrero; pero el gobierno confía en que pronto se restablecerá la paz en esa región, debido á la nueva política que ha iniciado y cuyos resultados son cada vez más satisfactorios.

Pero lo que respecta á las otras sentidades federativas, el Ejecutivo de la Unión tiene confianza en que no se alterará el orden, dada la energía y buen tino que los gobernadores han tratado de observar en sus actos públicos.

El discurso presidencial trata de otros puntos importantísimos que se

relacionan con los diversos ramos administrativos, como son Justicia, Instrucción Pública, Fomento, Comunicaciones, Hacienda y Guerra; pero fijaremos especialmente nuestra atención en la parte hacendaria, que es de hecho el fiel que norma la vida nacional.

Desde luego se hace hincapié en la circunstancia de que á pesar de los perjuicios que el comercio ha sufrido en los últimos tiempos, las rentas públicas federales no han disminuido tanto como se temiera. Sin embargo, es de lamentarse que la renta de Aduanas haya pasado una crisis económica, pues que hubo disminución de cinco millones de pesos, respecto de los productos obtenidos el año fiscal anterior; pero esta reducción obedece en muchas partes á que en el primer semestre de 1910 hubo un extraordinario movimiento en nuestras importaciones, con motivo del Centenario.

En cambio en las otras fuentes surtidoras del Erario hubo aumento y (Pasa á la segunda plana)

El último artículo del Lic. Villaseñor

Poco antes de su muerte, el querido compañero Villaseñor envió á Rip Rip el siguiente artículo para que apareciera en algún diario y que aún no había sido publicado:

“EL GOBIERNO ES FUERTE.”

La adversidad es una gran maestra y tiene más enseñanzas para los hombres y para los pueblos que la prosperidad; en la escuela de aquella se forman los grandes hombres y se hace el molde de las grandes naciones.

Esto lo estamos viendo palpablemente en México: el gobierno actual empezó á funcionar en medio de la expectación general y cuando la República aun no se reponía de la intensa conmoción que había sufrido con la revolución antirreeleccionista, encontraba los espíritus intranquilos y en la senda que iba á recorrer había más espinas que flores.

Creó no obstante que un país que treinta años había vivido sujeto á un sólo hombre podía gobernarse por la persuasión y no se cuidó de conservar el ejército que aunque nominal en sus últimos años había sido el sostén del gobierno de aquel hombre. Semejante error de buena fe tuvo lamentables resultados.

Juzgóse debilidad lo que sólo era bondad y los elementos morbosos que había en abundancia entraron en fermentación con tal prontitud, que pusieron al gobierno á dos dedos de su ruina y al país á la orilla del abismo de la anarquía y de la guerra extranjera. Creyeron que podían burlarse (Sigue en la 2ª plana)

UNA CARTA DEL SEÑOR LIC. DON LUIS CARRERA

Se nos suplica la publicación de la siguiente carta:

México, Septiembre 17 de 1912.

Sr. Lic. Dn.

José Elguero.

Director de "El País."

Presente.

Muy estimado señor compañero y amigo:

En "El País" de hoy leo un editorial titulado «El Zapatismo en la Cámara» en que se atribuye la idea de que la reconstitución de los egidos se (Pasa á la segunda plana)

Alrededor del Discurso Presidencial

(Viene de la primera plana).

puede decirse que las entradas del año fiscal último se elevan a la suma de ciento tres millones quinientos mil pesos, aproximadamente, ó sea una cantidad mayor que la que importan los egresos, deduciéndose por tanto que las cuentas del año se cerrarán con un superávit de consideración.

Sería prolijo estudiar punto por punto el informe presidencial, y en la imposibilidad de hacerlo, teniendo en cuenta las pequeñas dimensiones de nuestra publicación, diremos para concluir, que la situación del país reflejada en los conceptos del Sr. Presidente de la República, es bonancible relativamente y está muy lejos de causar serios temores á los gobernados.

o o o

Contra todo lo malo que se esperaba en los días 15 y 16 de los corrientes, fechas memorables que nos recuerdan la epopeya gloriosa de nuestra libertad, el pueblo metropolitano, con absoluta corrección y hasta con devoción ferviente acudió como en años anteriores á rendir homenaje á nuestros héroes de hace un siglo que derramaron generosamente su sangre para sacar al país de la esclavitud en que yacía, á la nueva vida de independencia, progenitora del progreso que, aunque paulatinamente, desde aquél entonces viene haciendo á la patria cada vez más fuerte, cada vez más respetada y próspera.

Contra todas las esperanzas de los agitadores y disidentes, que por desgracia abundan en nuestro medio, no hubo desorden que lamentar, no hubo acontecimiento alguno que sirviera de tópicó á los enemigos de las instituciones establecidas legalmente. Fué de celebrarse que las cosas pasaran así y es de tomarse muy en cuenta la actitud de las masas populares para deducir una vez más que ya no es posible dudar de la cultura de ellas en tratándose de asuntos políticos.

Para los días de la patria se pre-

decían sucesos horribles, apenas imaginables: como rumor corría la especie de que el entusiasmo del pueblo al recordar á los manes de nuestra autonomía, se trocaría en verdadera irrupción de zapatistas, de vándalos que saquearían, asesinarían y cometerían toda suerte de atropellos en la metrópoli. Este *canard* infundado influyó en mucho para que las familias honorables, principalmente, se abstuvieran en un principio de dar mayor realce á las fiestas cívicas; pero tan luego como se llegó al convencimiento pleno de que no había tales moros en la costa, se olvidaron rencillas de partido, el temor de las multitudes huyó de igual modo que un fantasma ante la realidad plena, y se pensó tan sólo en glorificar nuestra independencia sintetizada en las memorias de Hidalgo, Morelos, Allende.

Ahora bien: ¿tiene significación política el comportamiento del pueblo metropolitano en momentos propicios á una acción lamentable? Sí, y grande. Ello quiere decir que ese mismo pueblo, alejado ó indiferente á las prédicas subversivas de los que viven ó quieren vivir de la cosa pública, piensa únicamente en que debe estar con el Gobierno constituido, que es el creado por él, el apoyado por él; más todavía: se vió palpable algo que nos sincera ante la expectación del mundo exterior, la cordura de la colectividad que trae aparejado el afianzamiento de la opinión pública.

Sigan, pues, los vaivenes de la política, los oleajes de los enconos y de las ambiciones poco disimuladas, azotando la atalaya de la opinión; sigan los malos hijos de México sembrando la desolación y la muerte por doquiera, que mientras el pueblo se maneje como hasta aquí, no hay peligro de que sobrevenga el desastre tan temido.

Entre tanto, la gente de paz, la gente de trabajo, la gente honrada, debe vivir tranquila.

El último artículo del Lic. Villaseñor

(Viene de la primera plana)

de la opinión pública que no estaba apoyada con la fuerza material y empezaron su obra antipatriótica.

Días amargos proporcionaron á la nación que no quiere ni recordar los días luctuosos de Marzo en que los pesimistas más emperdenidos tenían toda la razón de su parte y en que ni un rayo de esperanza aparecía en el nublado horizonte de México.

Pero la adversidad había aleccionado al Gobierno y á la opinión, que unidos estrechamente decidieron pelear contra el enemigo común y armarse para así poder dar sanción á sus resoluciones y en medio del fragor del combate se dió principio á la tarea que al fin ha podido llevarse á cabo.

En las ciudades se organizaron cuerpos de voluntarios y en las regiones oficiales se dedicaron á la ardua tarea de reorganizar el ejército; la obra parecía imposible, pero para la voluntad y para la resolución nada lo es y hoy con satisfacción podemos contemplar la obra.

Hoy el ejército es cuatro veces más numeroso de lo que era en el mes de Marzo; aunque organizado rápidamente ya está veteranzado del todo, como que la materia prima que lo forma es la estoica y valiente raza mexicana que tanto sabe entrar á la carga en medio de una lluvia de balas desde la primera ocasión que las oye silbar á su alrededor, como sabe morir al pie del muro y coronando la posición enemiga.

En estos momentos, hay en pie de guerra cincuenta y cuatro mil hombres que sostienen al gobierno y á las instituciones y que trabajan empeñosamente por la restauración sobre la paz, único ambiente en que las naciones pueden ser felices y llegar á la meta del progreso.

A retaguardia de esos miles de hombres hay por lo menos otros tantos que ya han recibido instrucción y que sin pestañear entrarían al combate si vieran que algún invasor repasaba la frontera ó se presentaba en nuestras costas; otros tantos que se convertirían en soldados veteranos en el primer combate en que se encontrasen y que no serían sino la vanguardia del ejército nacional que se levantaría si las circunstancias lo exigiesen.

Los soldados federales han hecho fuerte al gobierno frente á sus enemigos y frente á la revolución, que además de ser impopular ha tenido que languidecer y acabará por extinguirse ante el número de balas que la combaten.

Y los voluntarios, ayudando al ejército, han hecho fuerte al mismo gobierno ante el extranjero que viendo la unión de los mexicanos y su decisión por combatir á la sombra de la bandera de los tres colores, han comprendido que aquí hay una nación que tiene derecho de vivir soberana, libre é independiente y tratando de igual á igual á todos los demás.

Y ambos unidos á la opinión, han hecho fuerte á la patria que insensiblemente ha visto alejarse un poco el peligro inminente en que estuvo de verse hollada y desgarrada.

Para llegar á este resultado, la nación y el gobierno tuvieron que seguir los cursos que se daban en la escuela de la desgracia, de la adversidad y han emprendido más, mucho más, en los diecinueve ó veinte meses que llevamos de revueltas y de desórdenes y en los cuatro meses que van de guerra civil encarnizada, que en los treinta años de paz mecánica

Rebaja en los Precios de Pasaje

Para puntos en la Costa del Pacífico.

— De la Ciudad de México á —

(*) S. Francisco (Ruta divers.)	S. Francisco, S. Diego y Los Angeles.	Portland, Seattle y Tacoma.	FECHAS DE VENTA.	LIMITE.
\$222.80 \$212.80	\$180.30 \$170.30	\$205.30	De Mayo 30 á Sepbre. 26 1912 inclusive. De Junio 10 á 18 1912 inclusive. De Agosto 27 á Septiembre 3, 1912.	Octubre 31, 1912. Agosto 12, 1912. Octubre 31, 1912.
\$212.80		\$195.30 \$195.30	Mayo 25 26, Junio 1, 2, 3 y 4, 1912. Junio 25 á Julio 3 1912 inclusive. Julio 9 y 10, 1912. Octubre 10, 12 y 13, 1912.	Julio 27, 1912. Agosto 27, 1912. Sepbre. 11, 1912. Novbre. 15, 1912.

(*) Viaje de ida por ferrocarril exclusivamente, regresando por mar ó tierra á Portland, ó por mar á Seattle, y de Portland ó Seattle por ferrocarril, vía Huntington ó Billings al punto de partida. Precios reducidos en proporción desde otros puntos. Para mayores informes diríjase al Agente de Boletos.

Ferrocarriles Nacionales de México.

UNA CARTA DEL SEÑOR LIC. DON LUIS CABRERA

(Viene de la primera plana).

haga desconociendo el derecho de propiedad.

La prensa me ha atribuido últimamente un gran número de disparates que yo no he dicho y para cuya rectificación solo puedo referirme al "Diario de los Debates". Naturalmente, ha sido muy fácil escribir editoriales refutando las ideas que indebidamente se me atribuyen.

Yo no he afirmado que la reconstitución de los egidos deba hacerse desconociendo el derecho de propiedad de los hacendados, aunque si he afirmado y afirmo que la reconstitución de los egidos debe declararse materia de alta utilidad pública, dando por consiguiente lugar á la más justa de las expropiaciones, es decir, que debe tomarse la tierra para los elegidos DE DONDE LA HAYA.

Creo por lo demás que si en un término breve no se da solución al problema agrario dentro de las formas jurídicas del respeto á la propiedad, ya sea comprando ó expropiando, tendrá que llegar tiempo en que solo sea posible solocudarlo por medio de una segunda nacionalización de bienes.

No creo que pase mucho tiempo sin que el público pueda conocer cuáles son mis ideas acerca de la forma práctica de resolver el problema de los egidos. Suplico á Ud. se sirva insertar la presente en su periódico, en prueba de imparcialidad.

De Ud. afmo. atto. S. S. y compañero

LUIS CABRERA.

que hoy vemos ya tan remotos y tan lejos de nosotros.

El Gobierno es fuerte porque la patria se está robusteciendo por un esfuerzo de su voluntad y porque ella le ha dado los elementos para serlo; pero para que sea más fuerte aún, tan fuerte como se necesita, le es indispensable un factor que hasta ahora no le ha faltado y el cual debe cuidar que no le falte nunca: la opinión pública.

Unido á ella hará la paz y dará felicidad á la República Mexicana; divorciado de ella caerá como cayó aquel que tenía nombre, prestigio, tesoros y soldados.

NUEVO PROCURADOR DE LA REPUBLICA

Por renuncia que presentó el Lic Manuel Castelazo Fuentes del importante puesto de Procurador General de la República, fué nombrado el Sr. Lic. Adolfo Valles, quien ayer otorgó ante el Señor Ministro de Justicia la protesta que manda la Ley.

LA SRA. BELÉN DE SÁBADA

Esta ilustre Conferencista española dará en el teatro Arbeu dos Conferencias que prometen ser sensacionales.

La de esta noche versará sobre « Clericalismo y la Democracia » y la de mañana tendrá como tema « La Voluntad ».

EL PADRE DE PASCUAL OROZCO ESTÁ PRESO EN EL PRESIDIO

Servicio exclusivo de nuestro enviado especial.

Chihuahua, Septiembre 18.—Pleasantemente se ha confirmado la noticia de la aprehensión de Pascual Orozco, padre, lo mismo que las de Córdova y Caballero, confidentes del jefe revolucionario.

Tan luego como el Cónsul Llorente tuvo conocimiento de lo ocurrido, se dirigió al Comisario americano Ollivier solicitando la extradición del prisionero, sobre quien pesa la acusación de haber cometido un asesinato en Ciudad Juárez el mes de Junio último.

Se asegura que Orozco hijo logró internarse á los Estados Unidos burlando la vigilancia de las tropas.

—Se está trabajando con mucha actividad en la línea del ferrocarril á Ciudad Juárez, y muy pronto quedará reanudado el tráfico directo.

—Acaba de llegar la noticia de que en el Mineral de Santa Eulalia ocurrió un descarrilamiento, del que resultaron dos muertos y varios heridos.

Las víctimas no han sido identificadas.

La Apertura del Parlamento

(Viene de la primera plana.)

que son perseguidos por las fuerzas leales, empleándose los medios que se han considerado más eficaces á efecto de que la paz tan necesaria para el progreso de las naciones sea entre nosotros restablecida, que del mismo modo se ha procurado con todo afán que el pueblo tenga toda la libertad ofrecida para elegir á sus autoridades cumpliendo con una de las principales promesas de la revolución, que todos los servicios para la seguridad de los habitantes del Distrito Federal y territorios han sido mejorados de tal suerte con elementos nuevos que en lo sucesivo no habrá nada que pueda temerse respecto de que aquella pueda ser alterada; que los ramos de justicia, instrucción pública y fomento son debidamente atendidos, lo mismo que ha sido muy mejorado el servicio postal y han tenido notable aumento las líneas férreas, sumando más de veinticinco mil doscientos kilómetros, de lo cual pueden ufanarse pocas Repúblicas del continente, agregamos nosotros:

Y lo más interesante de todo el informe, es que, nuestra República conserva intacto su crédito, lo mismo que las rentas públicas federales van á dar un superávit al hacerse la gloza final de los presupuestos, lo cual es inesperado y podemos agregar sorprendente,

cuando lo que esperábamos todos era que, dada la situación del país, tenía que haber su deficiente enorme para cubrir los gastos presu- puestados.

Con razón el primer magistrado fué tan calurosamente aplaudido al hacer todas esas declaraciones que auguran bienes positivos para un porvenir en que todos debemos de ayudarle para que no quede lejano.

El discurso del señor ingeniero Eduardo Hay Presidente de la Cámara de Diputados en respuesta al informe del Ejecutivo, salió fuera de los moldes á que estábamos acostumbrados y resultó una nota de las más simpáticas y las más consoladoras para los que deseamos que México llegue á poseer las verdaderas instituciones republicanas que hasta hace poco no ha llegado á ser sino una ilusión.

Pero como ya nos hemos alargado más de lo que creíamos, haremos sobre de este notable trabajo los comentarios á que se preste también en uno de nuestros posteriores artículos.

LA COCINA DE TODO EL MUNDO.
10,000 RECETAS.
DICCIONARIO DEL HOGAR
Pídase á la imprenta de "La Patria."
PRECIO DOS PESOS.